



Cours sur la Paracha

Rabbin Moshé Sebbag

Parachat Vayetsé

Dans la Parachat Vayetsé, nous lisons le rêve de Yaakov, qu'il a vu alors qu'il se rendait de Canaan à la maison de son oncle à Haran. Ce rêve célèbre mettait en scène une échelle s'étendant du sol où il dormait jusqu'au ciel, avec des anges qui montaient et descendaient l'échelle (28:12). Rashi, citant le Midrash (Bereishit Rabba 68:12), explique que les anges qui avaient accompagné Yaakov à la terre d'Israël retournaient maintenant dans les cieux, et que de nouveaux anges - qui l'accompagneraient à l'étranger - descendaient pour assumer leur rôle de protection de Yaakov.

Symboliquement, la description de Rachi exprime le fait que nous avons besoin de différents "anges" dans différents lieux et circonstances. Les "anges" qui accompagnaient Yaakov en Canaan, les stratégies et les techniques dont il avait besoin pour surmonter ses difficultés et atteindre ses objectifs, devaient maintenant céder la place à une nouvelle série d'"Anges". Son départ de la terre d'Israël le propulse dans un ensemble entièrement différent de circonstances et de problèmes qu'il devra résoudre, et il aura donc besoin d'un groupe différent d'"Anges" pour réussir.

La Torah écrit que dans le rêve de Yaakov, en plus de la vision de l'échelle, Yaakov a également vu Dieu "se tenant au-dessus de lui" ("Ve-hiné Hachem nitsav alav" - 28:13). Rachi commente brièvement que Dieu "se tenait" là près de Yaakov "le-chomro" - pour le protéger. Le Rav Heschel de Cracovie 1596 - 1663, dans son Hanoukat Ha-Torah, propose une lecture intelligente de la remarque de Rachi. À ce moment-là, lorsque les anges d'Israël sont montés dans les cieux et que les nouveaux anges ont descendu l'échelle, Yaakov s'est retrouvé dans un état de vulnérabilité. Les anges de la terre d'Israël étaient déjà en route vers le ciel, et les anges de la diaspora encore en train de descendre sur Terre. Pendant ces moments intermédiaires, Yaakov se retrouvait sans protection, et c'est ainsi que Dieu est venu se tenir à ses côtés et le protéger.

Il y a des moments dans la vie où nous nous retrouvons sans "anges", sans les ressources ou les connaissances dont nous avons besoin pour prendre soin de nous et réussir. Les "anges" sur lesquels nous nous sommes appuyés dans le passé ne sont plus pertinents, et nous n'avons pas encore reçu les moyens ou les compétences dont nous avons besoin pour affronter nos nouveaux défis. Dans ce moment-là, nous devons avoir confiance que "ve-hiné Hashem nitsav alav" - Dieu nous offre son aide et sa protection. Lorsque nous nous sentons impuissants et désespérés, sans nos "anges" familiers pour nous guider et prendre soin de nous, nous pouvons trouver réconfort et sécurité en sachant que le Tout-Puissant est à nos côtés et nous aide à chaque étape du chemin.

Chabbat Chalom.

Rabbin Moshé Sebbag